

## Pasadas las Elecciones en el Colegio... ; A trabajar por el NO !

Santiago, 12 de agosto de 1988

Estimado colega:

Quienes le escribimos previamente para solicitarle su apoyo para las candidaturas al Colegio de Ingenieros de los colegas Francisco Brzovic, Ricardo Herrera, y otros distinguidos profesionales de las Listas 1 y 3 en las recientes elecciones del Colegio, nos dirigimos nuevamente a usted, para informarle de los resultados obtenidos en las elecciones de autoridades del Colegio de Ingenieros, realizadas a finales del mes de julio recién pasado, y para hacer una evaluación del significado de esos resultados e invitarlo a integrarse, si así lo desea, a los trabajos conducentes a lograr un plebiscito limpio en el cual se logre un amplio triunfo del NO. Estamos muy conscientes que usted pudiera haber votado por algunos candidatos diferentes a los propuestos por nosotros, pero eso es ya historia pasada y resulta válido, por lo tanto, el llamado que ahora le hacemos en la forma más amplia.

En las recientes elecciones votó un total de ingenieros cercano a los 8.000, cifra totalmente inusual en la tradición del Colegio. Fueron cerca de 5.000 los ingenieros que sólo ahora resolvieron incorporarse a las actividades gremiales, contándose entre ellos a los 2.300 que fueron inscritos en un solo acto por personeros gubernamentales. Esta masiva incorporación de votantes de última hora determinó un aplastante triunfo de la lista gobiernista, integrada por altos ejecutivos de las empresas estatales y connotados empresarios vinculados estrechamente al Gobierno y su modelo económico. Frente al 60,5% de sufragios obtenidos por la lista del gobierno, la oposición dividida sólo logró un 10% con la Lista 1 de la Izquierda, y un 29% de la Lista del Centro Político. La lamentable decisión del Centro en el sentido de no aceptar una Lista Unitaria, contribuyó a hacer más rotunda la victoria electoral gobiernista, que alcanzó a 15 de los 21 cargos del Consejo Nacional de la Orden.

Para el Consejo Nacional, en las Listas Opositoras sólo fueron electos los colegas Ramón Silva, por la Lista 1; Raúl Sáez, Juan Carlos Latorre, Enrique D'Etigny y Elías Arce, de la Lista 3, y el colega Kurt Kandora en representación de la Especialidad de Minas.

En las elecciones del Consejo Zonal Metropolitano, la situación global fue parecida, eligiendo la Lista oficialista a 5 de los 7 Consejeros. Dramática fue la situación de la oposición, cuyas listas quedaron a 14 y 24 votos, respectivamente, de lograr elegir un representante adicional, dentro de un universo de casi 5.500 votantes. Sin dudas que si se hubiese logrado la Lista Unitaria, la correlación de fuerzas hubiese resultado diferente. Nuestra lista alcanzó el 22% de la votación general, a diferencia del 10% obtenido en Consejeros de Libre Elección, obteniendo las dos más altas mayorías de la oposición en los candidatos Manuel Riesco (543 votos) y Ricardo Herrera (485votos). Los electos fueron los colegas Joaquín Lagos, por la Lista del Centro, y Manuel Riesco por la Lista de la Izquierda.

En los Consejos de Especialidad, se eligieron tres representantes de la oposición y tres del Gobierno en los casos de las especialidades Eléctrica, Química y Minas, mientras que los oficialistas obtuvieron cuatro de seis cargos en las especialidades Civil, Comercial, Industrias y Mecánica. Los elegidos en las listas comunes de la oposición fueron los colegas Elías Arce y Antonio Cauas (o, eventualmente, Juan Carlos Alvarez), en Civil; Ricardo Ffrench-Davis y Verónica Montellano, en Comercial; Pablo Botteselle, Fernando Urbina y Alicia Vega, en Eléctrica; Fernando

Contardo y Juan Carlos Sáez, en Industrial; Juan Barros y José Darrigrandi, en Mecánica; Daniel Trivelli, Hector Farías y Juan Carlos Rayo, en Minas; y Arsenio Fica, Gina Lamónica y Francisco O'Ryan en Química.

La oposición vió aumentada su votación en un 59% respecto a 1985, y perdió ante la magnitud de la maquinaria electoral montada por el pinochetismo. Numerosos colegas opositores tuvieron dificultades económicas para inscribirse o para ponerse al día, a lo cual se sumó el desestímulo que significó el hecho adicional de haber ido la oposición en Listas separadas, pese a la disposición y esfuerzos realizados por la lista de la Izquierda para lograr la Unidad.

El triunfo de la derecha pinochetista demuestra el poder de la maquinaria del gobierno, su capacidad para el despliegue de recursos para hacer prevalecer sus posiciones en eventos electorales -aún en estamentos gremiales como el Colegio-, la efectividad de la infraestructura de que dispone en todo el país para vulnerar el carácter democrático de estos procesos, y, además, el poder del dinero de los grandes empresarios aplicado con el mismo fin. Esto debe constituir una enseñanza y poner en alerta a la población ante los eventos importantes que se avecinan.

Los resultados mismos de la elección no pueden servir como indicadores válidos acerca de la correlación entre el SI y el NO a nivel nacional. Los ingenieros constituyen un sector particular de la sociedad, menos afectado por la inseguridad económica que la mayoría del país, lo cual, en el caso de esta elección, se vió reforzado por el carácter excluyente que significó la necesidad de estar al día en las cotizaciones. A esto se agrega el hecho de los numerosos colegas presionados para que votaran en una manera rígidamente controlada, lo cual no tendría por qué pasar en el plebiscito si acaso la oposición se logra organizar efectivamente para lograr un evento electoral limpio y con clara mayoría para el NO.

Precisamente, queremos terminar esta carta haciendo énfasis en que las experiencias de la elección en el Colegio debe ser aprovechada. Para contrarrestar la maquinaria gubernamental se requiere un gran esfuerzo organizativo de las fuerzas contrarias a la dictadura y creemos que los ingenieros podemos contribuir significativamente a lograr esos mejores niveles de organización.

Hacemos un llamado a todos los colegas progresistas -hayan votado o nó por nuestros candidatos-, para que se integren a los diferentes Comandos a nivel de Comuna para fortalecer el trabajo electoral del NO. En vista a la coyuntura nacional que se está viviendo, los invitamos a una reunión informativa y organizativa, el día jueves 18 de agosto en el Colegio, a las 19 horas. En esa reunión se expondrán las características de los diferentes Comités e instancias de la Campaña del NO, se informará de las necesidades específicas de apoyo que están planteando y se organizará el trabajo común de los ingenieros interesados, en apoyo de los distintos Comités de la Campaña y se definirán líneas de acción en torno al Colegio.

Esta es una buena oportunidad para que se integren efectivamente al esfuerzo por el retorno a la democracia, quienes aun no lo han hecho. Los esperamos.

Atentamente,

EX COMANDO BRZOVIC-HERRERA  
Lista 1

POR LA DIGNIDAD Y EL FUTURO DE LA INGENIERIA CHILENA